

QUE S'EST-IL PASSÉ CETTE ANNÉE À L'ADAPA ?

Sur le territoire du Limousin, des agriculteurs réunis au sein de l'Association pour le Développement d'une Agriculture Plus Autonome (ADAPA) se rencontrent sur leurs fermes respectives pour partager trucs et astuces et être toujours plus autonome.



En 2017, ce travail continue à s'inscrire sous différents aspects dans le cadre du programme ADMM (Agriculture Durable de Moyenne Montagne), des contrats territoriaux du Chavanon, de Vienne Médiane et de Vienne Amont, du programme Ecophyto.

OBJECTIFS GÉNÉRAUX DE L'ADAPA

- Amener les fermes du Limousin vers plus d'autonomie et d'économie grâce à une approche globale de leur fonctionnement et la mise en place de pratiques adaptées aux besoins et envies des éleveurs
- Accompagner les éleveurs dans leur démarche d'évolution et sur la valorisation maximale des ressources naturelles locales
- Capitaliser sur les pratiques innovantes des fermes de l'ADAPA afin d'en assurer la diffusion auprès du plus grand nombre
- Informer, sensibiliser et former les (futurs) agriculteurs/acteurs du monde agricole aux pratiques d'agriculture durable et produire des références sur les systèmes de production

LES ÉCHANGES

➔ FOCUS SUR LA HAUTE-VIENNE

Depuis 2017, l'embauche de Sarah Courty à Limoges a permis de développer les actions de l'ADAPA sur le territoire Haut-Viennois.

Laure Crova, animatrice dédiée à l'étude des systèmes de cultures économes et autonomes, s'est consacrée à l'émergence de deux petits groupes d'échange sur la Haute-Vienne (Les Cars/Pageas et de St Léonard-de-Noblat)



L'implication de l'ADAPA dans deux Contrats Territoriaux de Milieux Aquatiques (CTMA) des bassins versants Vienne Médiane et Vienne Amont permet d'ancrer davantage ses actions dans un territoire.

Ainsi, sur le territoire du CTMA Vienne Médiane, l'élaboration du Diagnostic Individuel d'Exploitation en partenariat avec le Syndicat Mixte Vienne Gorre en 2016 a suscité de nombreuses rencontres dans les mois qui suivirent (une trentaine d'agriculteurs) pour ainsi aboutir à des échanges sur les fermes des personnes accompagnées.

➔ FOCUS SUR LE PLATEAU DE MILLEVACHES

Journée
généétique
des
troupeaux à Eygurande



11/07/17 : demi-journée sur la « Mise en place du pâturage tournant et des points d'abreuvement sur une ferme bovine » à Saint Laurent sur Gorre, sur le territoire de la Vienne Médiane.

01/18 : demi-journée sur « pâturer en hiver: comment entretenir et régénérer ses prairies » à Champnètery

Sur le territoire de la vallée du Chavanon les agriculteurs ont échangé sur le pâturage, la génétique des troupeaux herbagers, le fonctionnement des sols (zones humides) et même effectué un voyage d'étude dans le Puy de Dôme. Le groupe souhaite -pour 2018- approfondir ses échanges autour du sol et du dynamisme des prairies. La production de

références autour des coûts de production sur ces systèmes de moyenne montagne pourrait voir le jour.

Un événement est prévu pour le 22 septembre 2018 pour parler agriculture, eau, pêche avec les habitants, les partenaires du contrat territorial et l'association Pays Sage de Flayat.

Un autre petit groupe s'est retrouvé côté Royères de Vassivière pour une journée d'échange sur la gestion du parasitisme en élevage ovin/caprin. Pleins de projets se profilent pour 2018 toujours sur des systèmes pâturant.

→ FOCUS SUR LE SUD CORREZE

Dans la même intention de développer les actions de l'ADAPA, des moments de formations ont été réalisés en Xaintrie et sur les pourtours d'Argentat autour de l'optimisation du pâturage et du renouvellement des prairies.

La force de l'échange entre pairs, c'est l'émergence de connaissances empiriques et de savoir-faire. Par le partage les agriculteurs légitiment leurs regards, l'affinent et vont plus loin dans l'observation du vivant, l'anticipation des changements et l'imbrication des conséquences sociales, économiques et environnementales de leurs choix. Ainsi, l'ADAPA diffuse et va plus loin dans la maîtrise de ses fermes au travers de sujets chers aux éleveurs : finition au pâturage, valorisation de milieux semi-naturels, références technico-économiques, cultures



LA FINITION AU PÂTURAGE

Actions réalisées en 2017

En bovin comme en ovin, la maximisation du pâturage permet d'arriver parfois à une finition des animaux à l'engraissement. Comment s'y prendre, quelle précaution et quelle particularité en fonction de l'âge, de la race...C'est ce dont les agriculteurs ont parlé à Pageas et Ladignac le Long autour des techniques de pâturage en ovin et bovin. En ovin, l'engraissement à l'herbe passe par une gestion du parasitisme : deux journées en ont été l'objet



Demi-journée à Pageas

Pour en savoir plus sur ce qui ce dit :

Le dossier : « La finition au pâturage : une mode ou une pratique d'avenir ? » (Bulletin ADMM n°4)

Le dossier technique : « Engraisser des bovins au pâturage et si la viande poussait dans nos prés ? »

Ces documents sont disponibles, en format papier, à la demande à la FRCIVAM en Limousin, ou en version numérique, sur notre site



MILIEUX SEMI-NATURELS ET PÂTURAGE



Pâturage landes et pelouses

Le Limousin est divers dans ces paysages, ces altitudes et ces ressources fourragères. Les milieux naturels sont très présents et l'ADAPA s'est très vite intéressé aux ressources présentes sur chaque ferme en prenant en compte leur diversité.

L'ADAPA participe à ce titre aux journées nationales « Zones Humides » et au concours « Prairies Fleuries ». L'association intervient aussi auprès de la cellule d'assistance technique « zones humides » du PNR Périgord Limousin. Les groupes d'agriculteurs ont eu l'occasion d'échanger avec intervenant phytosociologue sur l'évolution des pelouses et prairies de fauche dans la région Argentacoise.

Un voyage dans le Puy de Dôme et la Loire pour voir des systèmes qui pâturent des landes et des tourbières en production laitière nous a aussi permis d'imaginer des systèmes audacieux de valorisation des ressources naturelles

Perspectives 2018

Des perspectives de partenariats notamment avec le Conservatoire Botanique National du Massif Central devrait nous amener à une meilleure compréhension de l'influence des pratiques sur l'évolution des végétations de nos pâtures.

→ FOCUS SUR LA FILIÈRE MYRTILLES

Actions réalisées en 2017

Depuis deux ans la FR CIVAM travaille sur la régénération des landes à myrtille sauvage, petit fruit qui se révèle être une opportunité pour plusieurs éleveurs de la montagne limousine.

La ferme de la Monédière (Chaumeil) a accueilli la fête de la myrtille et fait aussi l'objet de travaux d'expérimentations sur la régénération des landes à myrtilles -effectuées en partenariat avec le Parc Naturel Régional (PNR) de Millevaches.

RÉFÉRENCES TECHNICO-ÉCONOMIQUES

Dans le cadre des actions du programme ADMM et suite à une demande des agriculteurs, l'ADAPA a souhaité participer au référencement de fermes bovines et ovines maximisant le pâturage. D'ores et déjà, en 2017, l'ADAPA a travaillé à l'élaboration de grilles technico-économiques permettant de décrire au mieux la spécificité des systèmes de moyenne montagne afin de permettre des échanges autour de la performance technico-économique.

Sur l'année 2018, les premières journées d'échange autour de cette thématique seront organisées.

DIMENSIONNEMENT DES FERMES

Pour avoir un système d'exploitation économes et autonomes, il s'agit d'identifier ses ressources et les besoins du troupeau pour ne pas être au-delà de ce que la ferme peut fournir. Cette démarche permet réellement de diminuer les achats extérieurs notamment les intrants et de travailler sur la marge économique plutôt que le volume. Trois demi-journées d'échange sur ce thème ont été organisées en 2017.

CULTURES ÉCONOMES

Actions réalisées en 2017

Une quarantaine d'agriculteurs céréaliers de Haute-Vienne et Corrèze, ont participé aux échanges l'année passée. Plusieurs points ont été abordés: 1) l'aspect technique de production végétale (produire avec un min. d'intrants et en maximisant les interactions avec l'élevage; 2) les leviers agronomiques à mobiliser pour mieux gérer les adventices; 3) la connaissance de son sol pour améliorer ses pratiques et, 4) l'aspect post-récolte : gérer le stockage des grains, transformer ses céréales en farine et trouver les débouchés appropriés.

02/17 et 07/17 : 2 demis-journées d'échange sur la ferme d'une paysanne boulangère : de la culture à la farine Cheissoux, Haute- Vienne)

Visite d'une ferme céréalière sur ses pratiques culturales pour la production et la transformation de céréales, légumineuses en AB pour la consommation humaine; ainsi que les intérêts de la structuration en GIE (GIE La Chassagne (Charentes) ;

06/17 : une demi-journée d'échange sur le système mis en place et la diversification des cultures (St Pardoux l'Ortigier)

Formation sur la vie du sol et les cultures avec Dominique Massenot (Pageas) ;

Une demi-journée d'échange sur l'atelier cultures et les interactions avec l'élevage (Les Cars)

En 2018 le groupe souhaite approfondir les mêmes questions. J-P Scherer, spécialiste du sol va -entre autre- intervenir le 16 mai chez Gaspar Hedde afin de



Etude de profil de sol



Dans un champ de blé ancien chez Marie Boutin

➔ FOCUS SUR LA FILIÈRE SARRASIN

Le plateau de Millevaches a vu émerger en 2017 un groupe de réflexion autour de la filière sarrasin pour l'élaboration d'une dynamique collective entre producteurs et appui technique. Ceci s'est fait en partenariat avec le PNR Millevaches pour qui l'enjeu agricole est la relocalisation de toutes productions céréalières finies afin de les destiner à la consommation animale et humaine locale.

Actions réalisées en 2017

Le CIVAM a animé des journées d'échanges sur la partie technique de production de sarrasin afin de sécuriser les récoltes.

Pour approfondir

Ce travail a donné lieu à l'élaboration d'une fiche culture, élaborée par les producteurs historiques du Plateau de Millevaches, peut être utilisée comme référence en AB et conventionnel, sur tout le territoire limousin - disponible sur le site internet de la FR CIVAM en Limousin (Rubrique Ressources - Fiches Techniques).

LE TRAVAIL EN SYSTÈMES ÉCONOMES ET AUTONOMES

Et le travail sur les fermes ? Comment le vivez-vous ?

En 2017, la FRCIVAM a voulu s'approprier cette question à travers des entretiens individuels et sur des ateliers lors de l'Assemblée Générale 2017. Bien être au travail, rapport au travail et à la pénibilité, organisation du temps de travail.. des questions transversales et complètement subjectives qui demandent du temps pour identifier un angle d'abordage.

ORIENTATION GÉNÉRALE DE L'ADAPA EN 2018

Les thématiques abordées vont continuer à être approfondi et d'autres voient le jour comme la santé animale, la vie du sol et la gestion des amendements, l'entretien des prairies et l'approche technico-économique des fermes pour décrire toujours davantage le gain de performance des systèmes économes et autonomes.

Une volonté plus importante d'interventions au sein des enseignements agricoles marquera aussi l'orientation d'activités de l'année 2018.

Vous aurez noté que l'ADAPA envisage l'organisation d'un événement grand public socio- culturel et d'une porte ouverte sur deux territoires des CTMA. Parmi les points qui marqueront l'année 2018, il y aura également le départ et l'arrivée de deux animateurs.

